

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS

Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 18 DE SEPTIEMBRE DE 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, á nombre del Director, de Administración, al de Facundo Petreza.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 154

FINEZAS

No podemos llamar las cosas por su verdadero nombre.

Sobre nuestras cabezas se cierne el espadón de la justicia... burguesa.

La multa, el secuestro, la denuncia, la cárcel, todo eso nos espera en cuanto salga este número á la calle.

A lo que son atropellos é ilegalidades, tenemos que llamar finezas y galanterías.

Salió en libertad el compañero Mercadal y le sustituyó en la cárcel Manuel Bastera, como autor de las hojas secuestradas por el Juzgado. A este compañero se le exigen 1.000 pesetas en metálico si quiere obtener la libertad provisional.

Nuestro último número fué también denunciado y secuestrado, si bien el secuestro no alcanzó á más allá de 200 ejemplares, de 12.000 que editamos.

El compañero Carretero ha sido detenido y procesado, como director del número último. Se le exigen también 1.000 pesetas de fianza. Además ha sido multado por el señor gobernador en 125 pesetas, según dice este señor, por haber salido al público el periódico antes de haberse llevado los tres ejemplares que marca la ley. No es verdad lo que afirma el señor gobernador.

Al compañero Hernández se le siguen nuevos procesos y contra él se han dictado nuevos autos de prisión, con las consabidas 1.000 pesetas en metálico de fianza.

Este número, así insertemos el catecismo de la doctrina cristiana, correrá la misma suerte que el anterior. Hay intenciones de secuestrarlo y de llevar á la cárcel á su actual Director, que es el compañero Toribio Pascual.

¿Hasta cuándo, señoras autoridades?

¡Looor á Chávarri!

¿Qué sería de nosotros, qué sería de los socialistas, si al palenque de la lucha no hubiera acudido á contender con nosotros el gran Chávarri?

Una prolongada monotonía hubiera hecho que de nosotros se apoderara el tedio, y en medio de la más glacial indiferencia pública hubiéramos sucumbido, juntamente con nuestra propaganda política.

Desconocer los méritos, el talento, la cultura, las iniciativas, las dotes, las prendas personales de este eximio senador y moderno señor feudal de Vizcaya, sólo puede ocurrirnos á nosotros los socialistas, pobres gentes sin una peseta; y quiénes, sino nosotros, habrían también de estar descontentos de que á Chávarri se le considerara como institución inviolable y fuera, por lo tanto, de que los dardos de la verdad pudieran alcanzarle por medio de la palabra en nuestros actos públicos?

No sabemos explicarlo, ni comprendemos cómo sabiendo nosotros que Chávarri, el Gobierno, el gobernador, los lacayos de Chávarri y algunas otras autoridades, que, para bien de Vizcaya, prestan en ella sus valiosos servicios, habían manifestado sus de-

seos de que no acudiéramos á la lucha electoral; no sabemos cómo, repetimos, nos dió la humorada, mejor dicho, se apoderó de nosotros la soberbia, é insistimos en ir á ella, y dar á aquel que no quería caldo, en vez de una, tres tazas.

Error inaudito el nuestro. Debimos habernos convencido de que «nuestras aspiraciones insidiosas»—como dijo Cánovas—no era posible que triunfaran cuando tantas y tan importantísimas personalidades las combatían.

Torpes de nosotros, creímos lo que decía el pueblo, de que él era el soberano, dentro de las leyes, y que sus decisiones eran irrevocables.

Tarde lo hemos comprendido, y á haberlo sabido, no hubiéramos tenido inconveniente en seguir el derrotero trazado por el señor Chávarri en su peregrinación política, por lo que mereció el honroso título de «traidor» que sus hermanos los fusionistas y su papá Sagasta, le lanzaron por su apostasía allá cuando se discutía el tratado de comercio con Alemania.

Ha sido una obcecación grande la nuestra el pretender insanamente hacer lo contrario de lo que quería el gran cacique y su obligado amigo el Poncio de esta insula vizcaína, pues que hoy, merced al cariño que por ello nos profesan, un juez de instrucción, que con pasmosa facilidad—la facilidad que da el fiel cumplimiento de las leyes—extiende mandamientos de prisión, formula procesos y concede libertades provisionales mediante el depósito de algunos miles de pesetas, que las pueden depositar quienes no las tienen.

Nada, amables lectores de LA LUCHA, estamos plenamente convencidos de nuestras torpezas y de nuestros errores, y con el objeto de conseguir la libertad de nuestros queridos compañeros de redacción, que están presos por obra y gracia de nuestra primera paternal autoridad, desearíamos nos ayudárais á la realización de un proyecto que bullé en nuestra imaginación, único modo de que caigamos en gracia de quienes hoy estamos en desgracia, y es el siguiente:

Celebrar reuniones públicas en los pueblos de relativa importancia de Vizcaya, para pedir al papa León XIII declare al Poncio de esta insula, patrón segundo de Vizcaya, como premio por su campaña contra la blasfemia en labios de los pobres, y proceder á abrir suscripciones populares para la erección de una estatua en el pico de Serantes, al preclaro encartado, al poderoso genio, á la gran invecitiva del nunca bien ponderado señor de Vizcaya, para inmortalizar y perpetuar así la memoria en los hijos del país vasco, del eminentísimo don Víctor de Chávarri y de Salazar.

MUDANZA DE MAGISTRADOS

Durante las últimas semanas han sido el tema preferente de las conversaciones en algunos círculos los traslados de los señores Arráiz y Larrumbide, presidente y teniente fiscal respectivamente de la Audiencia de Bilbao.

En esos traslados se ha visto la ma-

no del caciquismo, lo que no es de extrañar, porque aquí el caciquismo pone la mano en todo.

Dos versiones han corrido de boca en boca explicando la causa del traslado de esos dos funcionarios judiciales y que vamos á exponer, sin quitar ni añadir coma.

Cuando la reyerta que sostuvieron en el Tivoli un guardia municipal y varios soldados, resultando dos de éstos mal heridos por disparos de revólver del municipal, se entabló competencia por cuál de los dos tribunales había de entender en la causa, si el civil ó el militar. En esta cuestión se pusieron en juego grandes influencias. El alcalde, que era entonces el señor Revilla, patrocinaba al guardia municipal, y el señor Aguilar, gobernador militar de la plaza, se interesó grandemente por que en el proceso conociera el fuero de guerra. En el asunto parece que intervinieron los señores Larrumbide y Arráiz, sobre todo este último, y, por fin, la competencia fué resuelta á favor de la jurisdicción ordinaria, ocasionando un serio disgusto al señor Aguilar esta resolución.

Ha corrido el tiempo y el señor Aguilar no ha olvidado lo que, según se dice, tuvo por un agravio, y siendo gran amigo del actual jefe del Gobierno, ha aprovechado la ocasión y ha logrado que los señores Larrumbide y Arráiz sean trasladados á Albacete y Coruña respectivamente.

Esta es una de las versiones. Ahora la otra.

El resultado de las últimas elecciones municipales disgustó profundamente al señor Chávarri y el señor gobernador sufrió no pocos achuchones del cacique y del ministro de la Gobernación.

Entre los amigos del cacique se creó atmósfera contra la autoridad judicial, á quien suponían blanda con los socialistas y como daba la casualidad de que los trasladados no eran aficionados á la política chavarrista, llegaron hasta suponer que eran aliados de los socialistas, sobre todo al ver que no se formaban procesos contra éstos á raíz de las elecciones, bajo pretextos de delitos de coacción.

Y que de todo esto han venido los traslados que nos ocupa, es cosa que tienen por indudable no pocos amigos de escudriñar todo.

De aquí deducen esos mismos cavilosos la conducta que ahora se sigue con los socialistas, á quienes se procesa, se encierra preventivamente y se pide miles de pesetas en metálico, de fianza, cosas á que antes no estaban acostumbrados.

Algunos opinan que el que ahora se secundan tan á pedir de boca los deseos del gobernador, obedece á los traslados de marras, que han hecho exclamar á algunos: «Cuando las barbas de tu vecino veas pelar, echa las tuyas á remojar.»

Y si, lector, dijeres ser comentario, como me lo contaron te lo cuento.

Antimilitarismo

Cuando aquí, en España, padecemos una reacción espantosa y el poder del sable se sobrepone á todos los poderes y llega hasta á considerarse inviola-

ble á un cabo de escuadra, consuela el ánimo ver el movimiento antimilitarista que existe en otros países y el santo odio que va abriéndose camino en todas partes contra los grandes ejércitos y las instituciones guerreras.

El Partido Socialista Obrero belga ha organizado y llevado á cabo en Bruselas una grandiosa é imponente manifestación antimilitarista, que ha tenido grandísima importancia en todos los países.

La manifestación tuvo lugar el domingo 15 de agosto, concurriendo á ella más de 100.000 manifestantes de todos los pueblos de Bélgica. Más de 100 músicas entonaban himnos revolucionarios y por el trayecto que recorrieron los manifestantes resonaron los aplausos y las aclamaciones, que partían de ventanas y balcones llenos de espectadores.

Las banderas y estandartes que figuraban en la manifestación eran infinitos, en los que se ostentaban lemas tan significativos y expresivos como éstos:

«No más guerra. Los pueblos son hermanos. Soldados de todos los países, ¡amémonos!»

«El Estado burgués gasta cuatro veces más en cuarteles, fusiles, prisiones y mendicidad (76 millones), que en instrucción (18 millones). ¡Abajo el militarismo! ¡Abajo las fronteras! En la sociedad burguesa vale más quien acuchilla que quien trabaja.»

«La nación armada es la igualdad en las cargas militares. ¡No más cuarteles!»

«No más lotería de carne humana.»

«La nación armada mientras llegamos al desarmamento. ¡Guerra al militarismo!»

«No más reemplazo militar. El Socialismo romperá el último fusil. Ni un céntimo ni un hombre para el presupuesto de la guerra. Trabajo y pan, no plomo.»

«No más ejército dirigido contra el pueblo.»

«El Socialismo es la paz.»

«El patriotismo para el rico vale 1.600 francos.»

«Para matar: 60 millones; para instruir, 18.»

«Pensiones: un general, 3.000 francos; un magistrado, 5.000; un gendarme, 400; un obrero, nada.»

«Los hijos de los pobres van al cuartel para defender los intereses de los ricos.»

«El hierro debe servir para trabajar la tierra, no para hacer correr la sangre.»

Felicitemos calurosamente á los socialistas belgas por acto tan transcendental como el que han llevado á cabo, y que demuestra la pujanza que las ideas de justicia y emancipación tienen en aquel pueblo.

Y gritemos con los manifestantes: ¡Abajo las fronteras! ¡Abajo el militarismo.

EL TERSO

Ahora que se ha puesto de moda el hablar del carlismo y se toma á don Carlos como un personaje de importancia, llamado á intervenir en las cosas de España, entresacamos estos cu-

riosos apuntes de unos folletos que retratan, al parecer de mano maestra, á ese estúpido que tiene la pretensión de encasquetarse la corona de España.

Son opiniones de los suyos.

Decía Castells, hablando con Dorregaray, de lo que ocurría en Cataluña:

Aquí no hay ejército, ni armamento, ni municiones, ni dinero, sino gente que lleva malos fusiles, ladrones y asesinos que se llaman jefes, y saqueos á granel que tienen el nombre de operaciones. Si don Carlos fuese otro se hubiera hecho algo, pues al principio había elementos. Pero como es un tuno, un imbécil, un miserable, un canalla, que no tiene de príncipe sino el nacimiento y de rey el título, las cosas de Cataluña están perdidas.

Nos ha caído un rey, que ni para las ranas vale. ¡Y pensar que queremos regalárselo á España para hacerla feliz! Mil veces prefiero la demagogia más desenfadada. Y no digo esto porque ahora esté lejos, pues del mismo modo se lo espeté un día por escrito. Al principio de la guerra le mandé un papel donde le cantaba la verdades más duras. Crean ustedes que es una mala vergüenza tener por rey á don Carlos.

Gamundi se expresaba también de este modo:

No hay muchos que conozcan bien á don Carlos... Don Carlos es tonto, bestia, animal, majadero, fatuo, deslenguado, imbécil, cobarde, envidioso, lujurioso, glotón, vanidoso, traidor, bajo, ridículo, bárbaro, tuno, hipócrita, desleal, embustero, miserable... ¿qué sé yo todo lo que es? En un año no acabaría si quisiese contar todos sus defectos y malas cualidades, y antes me faltarian las palabras que la materia. ¿Y los que le rodean? ¿Qué corte la de Estella, y qué tipos y qué atajos de perdidos! Si yo no me hubiese puesto la boina en la primera guerra, á fe que ya hubiera plantado esto.

Dorregaray decía, tratando de disculpar al Pretendiente:

Don Carlos ha sido educado cual convenia, y ahora los que le servimos lo pagamos. Apenas un carlista se distingue, el rey toma celos de él; imagina que hace poca figura á su lado; le teme, le observa y hace espiar; pesa sus palabras, desconfía de sus expresiones y actos más inocentes; supone que quiere imponersele; le coge odio, lo detesta, lo aborrece; le declara sorlamente una guerra á muerte; lo compromete de mil modos; fomenta contra él todas las envidias, todas las contrariedades y obstáculos; y no sólo lo hunde, sino que, al verle caído, lo insulta y deshonorra. Pero esto no se puede decir en voz alta, porque los liberales lo aprovecharian. Esto debemos saberlo nosotros, para nuestro gobierno.

Saballs agregaba:

¡Qué tipo don Carlos! ¡qué necio! ¡qué tonto! ¡qué presumido! ¡qué vicioso! ¡qué pérfido y majadero! En mi vida he visto cosa igual. Don Alfonso es tau memo como él, pero como tiene menos fatuidad, no choca tanto. ¿Pero don Carlos?... ¡Si este hombre no es más que una pícara caricatura del género humano! Cuando ahora lo ví en Estella, no abría la boca que no rebuznase, ó hiciese ¡mú! ¡mú! ¡mú! Si le hablaba de mis operaciones, contestaba *glorificat en matines*, como decimos los catalanes.

¿Y qué diremos de los tipos de su corte? ¡Jesús, qué caras y qué holgazanes se ven allí! ¡Ah, cuánto zurriagazo les hubiera dado yo, á mandar! Siempre atisbando quien les echa dinero, porque entre todos juntos no pueden reunir una peseta; siempre murmurando de quien entra y sale, de quien habla y de lo que dice; muertos de hambre, de rencor, de envidia; escuálidos, sucios, tontos, y pillastrones. Con dinero se alcanza en la corte todo lo que se quiera, por absurdo que sea: basta distribuir entre aquellos famélicos un poco de *conquibus*. El que quiera ser Patriarca de las Indias, aunque sea casado, le mandarán la real orden.

NOTAS SEMANALES

Ya se lo dije á ustedes: no hay como no meterse con las autoridades para que le dejen á uno vivir en paz.

El último número de LA LUCHA DE

CLASES fué todo él denunciado, desde la cabeza hasta el pie de imprenta.

Y, á pesar de eso, yo he quedado incólume, porque no ha podido menos de reconocérseme mi delicadeza y fino trato para con el padre amantísimo de un jefe de Sección de la Corporación provincial.

El secuestro de nuestro periódico dió mucho que reir el sábado y domingo á los concurrentes de los cafés y paseo del Arenal. Era de ver cómo corrían los agentes de orden público y guardias municipales tras los chucuelos que voceaban LA LUCHA y cómo burlaban éstos á aquéllos en sus propias barbas.

Mientras los agentes se metían en los bolsillos de las levitas fajos de periódicos, los chicos iban por detrás y les sacaban por entre los faldones los números secuestrados, produciendo la hilaridad del público.

A esto conducen ciertas medidas gubernativas: á poner en ridículo á los agentes de la autoridad.

El *Porvenir Vasco*, hablando de este poco edificante espectáculo, se expresa en estos términos:

Nuestras autoridades, si hemos de juzgar por sus actos, no ven á dos dedos de sus narices. Muchas persecuciones contra la prensa; muchos agentes, muchos escribanos y alguaciles, en pos de cuantos más ó menos directamente intervienen en un periódico, desde el que lo escriba, hasta el que lo vende por las calles; y en tanto, la criminalidad campeando por sus respetos; los criminales autores del salvaje atentado contra el señor Maruri y compañeros de ciclismo en la Salve, paseándose por Bilbao y dando puñaladas en la Casilla.

Naturalmente, no es posible repicar y estar en la procesión; no es posible que los agentes de la autoridad se dediquen á perseguir criminales, mientras están entretenidos en acompañar periodistas á la cárcel ó en jugar al toro con los vendedores de periódicos en el Arenal.

Debo advertir á ustedes que *El Porvenir* no ha sido denunciado ni ninguno de sus redactores conducido á la cárcel.

De lo que nos alegramos.

Pero es bueno advertirlo, porque á nosotros, por decir menos, se nos empapela.

Los agentes municipales que se dedicaron á la caza de vendedores de LUCHAS, parece que lo hicieron de *muta propio*, sin órdenes de sus superiores. No estaría de más que el señor alcalde averiguara quiénes han sido esos entrometedores y les aplicara un severo correctivo.

Pero, ¡como no morena! Una cosa es negar su intervención en plena sesión y otra dar órdenes bajo cuerda.

Que es lo que ha hecho el alcalde.

A propósito de esto y con ocasión de discutirse en la última sesión del Ayuntamiento el suministro de calzado para la guardia municipal, el compañero Perezagua...

Pero dejemos la palabra á *El Noticiero Bilbaíno*:

El señor Perezagua se lamentó de que los municipales rompan las botas, como ocurrió el sábado último, persiguiendo á los vendedores de un periódico denunciado.

Manifestó el señor alcalde que no había dado esa orden, y que el señor Perezagua tenía medios para denunciarlo, si creía que se habían excedido los guardias en el uso de sus atribuciones.

El señor Perezagua rectificó é indicó que, mientras otros agentes se dedicaban á esa caza de chiquillos, se cometía un crimen en la Casilla, y solamente los guardias municipales se hallaban allí para detener al agresor.

Calificó de tonta la recogida, toda vez que el Juzgado había manifestado que no procedía, según dijo el señor Perezagua.

La presidencia le cortó la palabra, indicando que no podía allí juzgar tales actos, y el señor Perezagua dijo entonces que concretaba su denuncia contra los municipales que habían procedido á la recogida de periódicos sin permiso del alcalde.

Y me parece que ya hemos hablado

bastante de nuestras denuncias y de nuestros secuestros.

Sobre todo teniendo en cuenta que hemos de tener necesidad de volver sobre el mismo tema.

Porque ya verán ustedes cómo hay nueva denuncia, nuevo secuestro y nuevo Director en la cárcel.

* *

El obispo de Salamanca se encuentra en Portugalete, alojado en casa de la opulenta señora viuda de Epalza.

Los obispos no se alojan en casas de pobres ni por Cristo.

Este ilustre prelado—los obispos son todos ilustres—ha predicado el miércoles en la iglesia de Santiago y ha llamado á los católicos bilbaínos para que contribuyan con sus donativos...

—¿A socorrer á los pobres soldados que llegan desnudos y medio muertos de Cuba y Filipinas?

—No sean ustedes impacientes. Para que contribuyan á la edificación de...

—No diga usted más. Un hospital, un asilo de noche, una escuela...

—¿Quiéren ustedes callarse? ¡Para la edificación de una catedral en Alba de Tormes!

Y eso es lo principal, no sean ustedes tontos.

Contra el hambre y la miseria que se señorean por toda España, no hay nada como construir catedrales.

Pregúntenselo ustedes sino al señor obispo de Salamanca.

* *

El señor Chávarri va á meter mano á eso del monopolio de los petróleos.

Un negocio que huele á Panamá á cien leguas.

Según *El Correo* y *El Noticiero* parece que la cosa no es nada limpia, que la proposición de Chávarri no se ajusta á las condiciones de la subasta ni á los preceptos de la ley.

Y opinan que no debe concederse el monopolio al señor Chávarri, si se mira por los intereses de la nación.

¡Los intereses de la nación! ¡Valiente memada!

¿O es que no saben esos *colegas* que en el actual momento histórico los intereses de la nación son los intereses de Chávarri, Comillas y otros zánganos?

Y sino, ya verán ustedes cómo se le otorga el monopolio ese y tres más.

Por algo continúa el señor Chávarri siendo conservador ortodoxo y *El Diario de Bilbao* incensando á Azcárraga.

Hay que aprovechar los últimos momentos de esta situación que se derrumba.

Y un ministro y un cacique dicen en eso de los petróleos:

—Toma y daca.

Y negocio redondo.

* *

Verán ustedes.

El marqués de Zafra ha presentado en Madrid, ante los tribunales, una denuncia contra el alcalde, señor Sánchez Toca.

Y el gobernador de Madrid, que, por lo visto, es de distinta manera del que aquí *disfrutamos*, no ha procesado ni ha encarcelado al Zafra por injurias á la autoridad.

Porque de fijo que esa denuncia no contiene más injurias.

Figúrense ustedes que se le acusa de prevaricación y falsedad en el nombramiento de peritos para la tasación de una casa expropiada.

¡Ave María Purísima! ¡Qué cosas dicen en Madrid de las autoridades!

No, pues como allí hubiera estado de gobernador uno que yo me sé y el denunciante no hubiera sido marqués, ya le había caído qué hacer al de Zafra.

¡Pero, señor, cómo está la *alta* sociedad!

* *

¡Hombre!

¿Decían ustedes que el mejor estado de derecho es la República?

Pues tienen ustedes mil razones.

No hay más que leer lo que ha hecho la federal república de los Estados Unidos en el de Pensilvania.

Cuya policía ha arremetido á tiros contra indefensos y pacíficos huelguistas, habiendo muerto á veinte de éstos y herido á más de ochenta.

Conque si quieren ustedes más derecho... vayan á Turquía.

* *

Aún hay patria, Veremundo.

Un señor Sánchez se ha propuesto reducir á polvo el Socialismo.

Y va y se introduce en las reuniones de los socialistas y mete la... cuchara despotricando contra el Socialismo y ensalzando la religión.

Y lo que consigue es que unos se le rían en las barbas y otros le tributen palmas guasonas.

Como le ha sucedido últimamente en el Centro Obrero de Gibraltar.

Mire usted que haber estado tantos hombres de ciencia quemándose las cejas y proclamando el Socialismo como la idea más racional y justa, para que ahora venga un Sánchez y con sus manos lavadas nos diga que el Socialismo es una barbaridad.

¡Pobre Sánchez!

* *

Un recorte:

Afirma un periódico de Barcelona que, según cálculos á que se ha venido considerando un empleado que por estar en determinado centro puede tener datos curiosos á la vista, resulta: que en el año económico último se han adquirido por personas importantes, residentes en Madrid y en capitales de provincia, fincas por valor de 55 millones de pesetas; se han suscripto acciones de los dos empréstitos últimos por la cantidad de 220 millones, y se han hecho compras de títulos de la Deuda exterior ó interior por la friolera de 300 millones.

Pues... ¡enseguida se les hace creer á esos ciudadanos que las guerras son una calamidad!

* *

El Liberal, respondiendo á su abuelo democrático, ha salido por los fueros de la prensa y por el respeto á la ley, que ha desconocido el gobernador de Vizcaya.

En su número del miércoles, el popular diario madrileño, se hace cargo de todas las persecuciones que está sufriendo LA LUCHA DE CLASES, y después de demostrar palmariamente que el señor Delgado ha vulnerado la Ley de Imprenta, termina así su bien razonado artículo:

Y como lo que hoy se permite el gobernador de Vizcaya podría permitírsele mañana otro gobernador y la arbitrariedad que se comete con LA LUCHA DE CLASES podría alcanzar á otros periódicos, parécenos que ya es hora, por el respeto á la ley y por el común interés, que se ponga coto á semejante abuso.

Tiene razón *El Liberal* y su noble actitud es el mejor palo que se puede dar á estos periódicos de Bilbao, mercachifles, sin ideal ninguno, colocados todos á los pies del caciquismo chavarrista.

Ni una palabra han tenido para condenar los procedimientos ilegales que contra un periódico de la localidad ha seguido y viene siguiendo un gobernador, impuesto por el odioso cacique de Vizcaya.

Atropello y ridiculez

Se está cometiendo con nosotros la más desenfadada arbitrariedad que se ha conocido en estos buenos tiempos conservadores que corremos.

El número anterior, como decimos en otro lugar, fué secuestrado, si bien en pequeña cantidad, de manos de los vendedores, y agentes de orden público, guardias municipales, serenos y todo Cristo perseguían á los expendedores de este semanario. No parecía sino que de su lectura y circulación pendía la preciosa existencia de los modernos señores de horca y cuchillo que por aquí campan. El compañero Carretero, que se hizo cargo de la dirección del periódico, fué reducido á prisión momentos después de sacar éste á la venta y ha sido multado por el señor gobernador con 125 pesetas, so pretexto de que se llevaron al Gobierno los tres ejemplares que marca la Ley, después de salir á la calle. Además fué denunciado todo el número.

Actualmente se encuentran en la cárcel tres Directores nuestros: los compañeros Hernández, Basterra y Carretero, exigiéndoles miles de pesetas para ponerles en libertad; pero como no las tienen, allí permanecerán hasta que les venga en gana á los fieles guardadores de las Leyes. También se instruye proceso al compañero Mercadal, no obstante haberse declarado autor de unas hojas, denunciadas porque sí, el compañero Basterra.

Pero no han de parar aquí los abusos. Puestos en el disparadero nuestros enemigos, hemos de sufrir mayores perjuicios en nuestra libertad y en los intereses materiales de esta publicación.

El número correspondiente á esta semana sospechamos que no ha de llegar á poder de nuestros muchos favorecedores, pues sabemos que hay órdenes severas para impedir su circulación y secuestrarlo. Desde las primeras horas de la madrugada del viernes están custodiadas la administración é imprenta de LA LUCHA por agentes de orden público, y el personal y parroquianos de esta tipografía son detenidos y registrados rigurosamente á la salida, ocurriendo con esto no pocos casos cómicos que ríen los que transitan por la calle de Hernani. El principio de autoridad es objeto de la chacota del público, que dice en voz alta que mientras á nosotros se nos persigue con tal saña y se molesta con registros verdaderamente tontos á ciudadanos pacíficos, está abandonada la vigilancia en otros puntos de la población y los malhechores pueden tranquilamente realizar sus hazañas.

Todas estas medidas tienden á evitar que nuestra voz sincera llegue á oídos del público; se nos amordaza, se pretende ahogarnos, contando para ello con la impunidad de un Gobierno impopular, compuesto de medianías políticas, y con el silencio de una prensa servil; se quiere contener el impetuoso avance de nuestras doctrinas colectivistas en esta provincia. Es tarde; crecemos, crecemos mucho y toda represión es fuerza y vigor que á nuestras ideas administra.

¡Hála, otro Director á la cárcel! Y la semana que viene otro, y luego otro, hasta que se llene la cárcel de socialistas.

A nosotros, lejos de amilanarnos estas persecuciones, nos dan ánimos para defender y propagar con más tesón nuestras ideas.

DE AQUI Y DE ALLI

Damos las más expresivas gracias á todos los periódicos que han tenido á bien dedicarnos algunas líneas de simpatía hacia nosotros y de protesta contra la conducta observada para con nosotros y con nuestra publicación por la primera autoridad de la provincia.

Nuestro correligionario Hernández nos ha escrito una carta diciéndonos que, seguro de interpretar los sentimientos de cuantos han contribuido á llenar las listas de la suscripción abierta á su favor, las cantidades de ésta se destinen igualmente á sufragar los gastos que ocasione la prisión de los compañeros Basterra y Carretero y de cuantos por idéntica causa ingresen en el correccional de Larrinaga.

No esperábamos menos de nuestro querido amigo y aceptamos desde luego su proposición.

Un ruego á los correligionarios y amigos: Como la racha gubernamental no tiene trazas de terminar y los gastos que con las prisiones se han de originar van á ser grandes, esperamos que hagan un esfuerzo y contribuyan en lo que puedan á engrosar la suscripción.

Se ha hecho cargo de la dirección de LA LUCHA DE CLASES nuestro correligionario Toribio Pascual.

Han sido puestos en libertad el miércoles último los diez y nueve obreros canteros que fueron detenidos por el supuesto delito de coacción.

Ya era hora. Han estado presos 29 días.

El sábado último fué puesto en libertad el compañero Juan Bautista Mercadal y, en cambio, ingresaron el mismo día los correligionarios Manuel Basterra y Felipe Carretero, el primero como autor de las hojas que fueron secuestradas por el juzgado, y el segundo como director de este semanario y autor de un artículo publicado en el último número.

A cada uno se le exige mil pesetas en metálico para otorgarles la libertad provisional.

El compañero Felipe Carretero ha pedido al juzgado la modificación del auto de prisión en el sentido de que las mil pesetas que se le exigen de fianza, en vez de en metálico, sean personales.

El señor juez ha denegado esta petición.

Acerca de la brutalidad llevada á cabo por la policía de los Estados Unidos comunica el telégrafo los siguientes detalles y noticias:

«Aumenta la agitación entre los huelguistas de Pensilvania.

Se están celebrando *meetings* presididos por sacerdotes y caracterizados socialistas, en los que se protesta contra el acto realizado por la policía y contra los tribunales que en vez de administrar justicia se convierten en monopolio de los grandes capitalistas.

El gobierno austriaco ha ordenado á sus cónsules que depuren los hechos de Pensilvania y entablen las reclamaciones oportunas, pues entre los mineros muertos por la policía parece que había muchos austriacos y otros extranjeros que desconocían el inglés y no pudieron atender las advertencias de la policía.

Han fallecido 23 mineros de los heridos. Es seguro que también el gobierno inglés presentará una reclamación contra el sheriff que mandó á la policía hacer fuego.

Continúa siendo muy comentado el ataque de la policía á los huelguistas de Pensilvania.

La mayor parte de los muertos y heridos lo fueron por la espalda.

Témese que los huelguistas tomen represalias y que se declare la guerra social y ocurran colusiones análogas á las de 1877.

Los obreros mineros que hasta ahora no habían tomado parte en los sucesos han acordado declararse también en huelga.

Las Asociaciones húngara y eslava é italiana están recogiendo dinero para los gastos de un proceso que intentan seguir contra la policía.

Se han decretado algunos mandamientos de prisión.

Témese que el asunto tome carácter internacional.

En Pittsburgo aumenta la huelga.

La prensa inglesa condena el ataque de la policía.

Dice que los americanos carecen de derecho para intervenir, á título de humanitarios, en la cuestión de Cuba, ni aun de elevar protesta alguna, cuando obran en la forma que ha obrado la policía con los huelguistas de Pensilvania.

Para el sostenimiento de la huelga que

han mantenido los obreros canteros de esta villa, han votado cantidades las siguientes organizaciones obreras:

Sociedad de Picapedreros de Barcelona, 40 pesetas; Sociedad de Marmolistas, de ídem, 5; Preparadores, Hiladores y Tejedores de Roda, 15, y Sociedad de Carpinteros de armar de Madrid, 10.

Se han declarado en huelga 65 canteros empleados en las obras de la catedral de la Almudena de Madrid, porque entre ellos estaban tres individuos no asociados que en la huelga que sostuvo la Sociedad de Canteros de Madrid el año 91, traicionaron los intereses de clase é hicieron grave daño á la Sociedad.

Los nombres de estos pajarracos son: Salvador Lillo, Andrés Santiago y Antonio Martínez, que los recomendamos á los de este oficio para que los tengan en cuenta.

Entre los demás trabajadores de este oficio ha producido excelente resultado esta huelga y han acordado destinar á favor de los huelguistas un tanto por ciento de sus jornales.

El sábado último tuvimos el gusto de presenciar por vez primera en el Teatro de Arriaga la última producción dramática de Dicenta, *El señor feudal*.

La interpretación de la obra fué grata en extremo, y en ella hicieron gala de sus facultades artísticas tanto el beneficiado, señor Thuiller, como la señorita Cobeña, Mario y demás artistas.

La obra del autor de *Juan José*, tomada en conjunto, parecemos digna de ser admirada por el público; pero hay ciertas lagunas que, en obsequio á la verdad, debieran olvidarse para siempre. Los golpes teatrales, tan del gusto del público romántico, hacen que la realidad padezca y tome cuerpo la ficción, que tanto daña.

Parécenos que los modernos autores que aspiran á dar nueva orientación al teatro deben inspirarse en la realidad viva.

Y para ello hay que sacrificar todo convencionalismo.

La Sociedad de Canteros de esta villa ha recibido por suscripción, las cantidades siguientes:

De un grupo de albañiles
Miguel Revuelta, 0,50; Cipriano, 0,50; Joaquín, 0,50; Vicente, 0,50; Ancha, 0,50; Eugenio, 0,50; Evaristo, 0,50; Leoncio, 0,30; Francisco, 0,50.—Total, 4,30.

En un taller de carpintería
J. Nadal, 0,10; El tornero, 1; El sillero, 0,25; E. Más, 0,25; J. Sagaminaga, 0,50; R. Rico, 0,25; M. Gulde, 0,25; Un tapicero, 0,25; L. Perujo, 0,25; V. Vidaurrázaga, 0,30.—Total, 3,10.

En los talleres de Cortadi
M. Gutiérrez, 0,75; P. Echano, 0,25; F. Picaza, 0,50; I. González, 0,20; J. Alaña, 0,30; J. Seras, 0,30; F. Sostoa, 0,50; R. Menchaca, 0,25; F. Goicoschea, 0,20; F. Lete, 0,25; M. del Río, 0,25; Montes, 0,25; Pedro Iduriaga, 0,25; J. Bedoya, 0,25; T. Yárritu, 0,50; M. Urrestilla, 0,25; V. Alonso, 0,25; Canga, 0,25; Nada, 0,25; J. Maza, 0,25; H. Ibáñez, 0,50; M. Ozaita, 0,60; R. Gallegos, 0,30; A. Arteagabeitia, 0,20; J. Erazuquin, 1; M. Z., 0,50; J. Díez, 0,25; I. Espizua, 0,20; A. Salvador, 0,45; A. Echevarría, 0,25; F. Perezagana, 0,55; M. Basterra, 0,25.—Total, 11,30.

En distintos sitios
Inocencio A., 0,20; Valentín Iturbe, 0,20; Juan Urquijo, 0,25; Cipriano Pérez, 0,20; Lorenzo A., 0,25; Escoba, 0,10; Pedro Castilla, 0,20; Manuel Gómez, 0,20; Eladio Rodríguez, 0,25; Felipe Echevarría, 1; Fidel G., 0,25; Pantaleón García, 0,25; Benito Ochoa, 0,25; Sierra, 0,50; Isidro Villanueva, 0,25; Francisco Acosta, 0,25; Castor García, 0,25; Enrique Garamendi, 0,25; Aquilino Díaz, 0,25; Demetrio Velazco, 0,25; José Pérez, 0,25; Manuel A., 0,20; R. I., 0,50; Braulio Lete, 0,50; Jesús López, 0,25; Elías Aguirre, 0,50; S. Pol, 0,50; León Sáenz, 0,25; Juan Cuesta, 0,25; Juan Urbina, 0,40; José María Igarzabal, 2; Florencio Martínez, 0,50; V. Vadillo, 0,50; Francisco Mendiola, 0,50; Sierra, 0,30; Pedro Vallabrigo, 0,50; Cesáreo, 0,10; Guillermo Mazas, 0,20; I. H., 0,15; Mariano, 0,10; Florentino Fernández, 0,20; Un obrero, 0,15.—Total, 14,40.

En el Congreso obrero celebrado en Zurich para la protección del obrero, se trató principalmente del trabajo de la mujer, acordando el establecimiento de la jornada de ocho horas.

Unión General de Trabajadores

COMITÉ NACIONAL

El día 1.º del corriente fué depositada en Correos una circular dirigida á las Secciones, en la que se declara reglamentaria la huelga de Estuquistas de Madrid y se recomienda la solidaridad de las mismas á favor de la que sostiene la de Canteros de Bilbao.

Lo que se hace público por si alguna de las Secciones no la hubiese recibido, y á fin de que el envío de cotizaciones no sufra retraso por este motivo.

* *

El día 4 del actual fueron cubiertos los cargos que había vacantes en el Comité, quedando éste constituido en la forma siguiente:

Presidente, Ignacio Masoni, lampista.
Vicepresidente, Basilio Martín Rodríguez, marmolista.
Tesorero, Pablo Tapiol, albañil.
Vicetesorero, Juan Fusté, herrador.
Secretario, Toribio Reoyo, tipógrafo.
Vicesecretario, Antonio Palau y Dulcet, lampista.

VOCALES

Esteban Velar Sanmartín, encuadernador.
Juan Raurich, tejedor en seda.
José Domenech, tintorero en lana.
Manuel Piñón, naipero.
José Giol, picapedrero.
Higinio Pillao, cochero.
Agustín Molas, marmolista.
José Taulet, herrador.
Narciso Vendrell, lampista.

* *

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de agosto:

	Pesetas
Sobrante de julio	109,06
Ingresos en agosto	17,80
Total de ingresos	126,86
Gastos de agosto	38,50
Existencia en Caja	88,36

Barcelona, 10 de septiembre de 1897.—
Por el Comité: TORIBIO REYO, secretario.

Carta de Inglaterra

Compañeros de LA LUCHA DE CLASES,

La huelga de los obreros mecánicos continúa con la misma firmeza.

La Federación de los patronos se aumentó estos últimos días con unos 18 de éstos, lo que les dió resultados contraproducentes, pues la gran Federación de los obreros mecánicos que vió el movimiento envolvente de los patronos, aumentó con 10.000 trabajadores á fines de julio y con 20.000 á mediados de agosto. Este ingreso de fuerzas en la Federación obrera ha sido motivado á que algunos de los 18 aliados á la Federación burguesa cerraron sus fábricas obligando con su conducta á que se colocaran los obreros á la defensiva por si los otros fabricantes acordaban lo propio. Es el caso que los obreros se preparan á la resistencia, pudiendo asegurarse que cuando termine la huelga, no habrá ni un solo obrero mecánico fuera de la organización.

En los talleres que se trabaja para el Estado se ha prohibido terminantemente que los aprendices ejecuten trabajos encomendados á los oficiales (hay que hacer constar que la mayor parte de los aprendices aquí son tan aptos que los oficiales mismos; pues es necesario llevar cinco años para el ascenso).

Los inspectores del Gobierno han sido los primeros en hacer cumplir esta disposición porque afortunadamente aquí carecemos de autoridades sumisas á los caciques y demás tipos de esta calaña.

La fábrica Thompson pudo reclutar á tres infelices obreros no asociados; pero ver esto los aprendices y declararse en huelga, fué cosa de un momento, obligando á burgués á que despidiera á los tres traidores. Dos días después fueron despedidos dos de los aprendices que más se distinguieron en el movimiento y una nueva huelga de éstos obligó al fabricante á que fueran admitidos.

Los aprendices aquí juegan un buen papel. Los huelguistas mecánicos no conside-

ran perjudicial para el triunfo el que aquellos trabajen y así tienen un buen espionaje para cuando algún obrero traiciona á sus compañeros y para estar al corriente de cuanto los patronos urden contra los huelguistas, dando cuenta de todo á la Junta Directiva.

Con el fin de que los fondos de la Federación no sufran gran quebranto, el Comité ejecutivo ha acordado que cada socio que trabaja pague una cuota quincenal de 7 chelines (8,50 pesetas) para socorro de huelga.

Traslado la noticia á los obreros españoles para demostrarles que sin municiones, sin fondos, no se hace la guerra.

La huelga de mecánicos ha provocado el paro á otros ramos. De no arreglarse pronto esta huelga, el paro será general, y nosotros no estamos dispuestos á ceder en lo más mínimo hasta no recabar la jornada de ocho horas.

Hasta ahora han accedido á las reclamaciones de los obreros en el distrito de Londres, 216 fábricas y talleres mecánicos, quedando, por tanto, unos 1.500 obreros parados solamente. Podemos decir, pues, que en el distrito de Londres se ha triunfado.

Ahora sólo nos falta triunfar en los distritos de Clyde (Escocia) y Belfast (Irlanda).

Todas las Sociedades y Federaciones de la Gran Bretaña ayudan con sus fuerzas al sostenimiento de esta formidable huelga. Continuando así podremos luchar cuatro años sin que ningún huelguista deje de percibir socorro á razón de 15 chelines semanales si no tiene hijos (18 pesetas).

La prensa de aquí, casi como en todas partes. El 31 del pasado decía que la Federación patronal iba á contratar obreros alemanes, precisamente cuando la Federación de los mecánicos alemanes nos enviaba 100 libras esterlinas para el sostenimiento de la huelga y una calurosa felicitación.

El sábado, 28 del pasado, se celebró en Hyde-Park (Londres) una imponente manifestación para protestar de la conducta inhumana de los patronos, en cuyo acto estuvieron representadas todas las Sociedades obreras de la Gran Bretaña.

Los obreros caldereros han acordado, como sus similares los mecánicos, reclamar la disminución de la jornada de trabajo, que pretenden no exceda de ocho horas. Esta determinación ha sido tomada por 23.392 votos. Así bien se acordó por 25.433 votos que se coopere con las demás Federaciones para obtener la reducción de horas en la jornada de trabajo.

Falta, pues, que el Comité Ejecutivo de esta Federación decida.

Os pondré al corriente de todo lo que suceda.

JOSÉ TRÍO.

Glasgow, 4 septiembre 1897.

Ecos de las minas

GALLARTA.—Un triunfo.—El martes, 24 del corriente, los obreros que se ocupan en el cargue del carbonato calcinado en los hornos de la Compañía Orconera, en la Concha, se negaron á entrar al trabajo, alegando que era poco el jornal que se les daba para un trabajo tan abrumador.

Los capataces dieron cuenta por teléfono á sus superiores y éstos, al ver que los obreros se mantenían terner en su justa reclamación y que la labor era urgente, dispusieron aumentarles el jornal en dos reales diarios, de 14 á 16, por lo que felicito á esos trabajadores, aunque todo el mundo reconoce que el aumento no es grande, habida cuenta del penoso trabajo que realizan, el más brutal de toda la zona minera.

Una mejora.—Los alcaldes de Santurce y San Julián de Musques, siguiendo el ejemplo del de Abanto y Ciérvana, que por la presión de la clase trabajadora obligó á los panaderos á elaborar panes de dos mil gramos y á consignar en ellos el peso, ha impuesto la misma obligación á los panaderos fabricantes de sus barriadas, donde tanto trabajador de las minas habita. Esta medida es digna de loa y la clase trabajadora sabrá agradecerlo en lo que vale.

¿Por qué no toma igual determinación el alcalde de San Salvador del Valle? ¡Ah! El alcalde de San Salvador del Valle no sigue la conducta de sus colegas de la zona minera, porque tiene participación en los barricones de Matamoros y es muy amigo del gran explotador Padró, quien elabora en grande escala panes con peso de 1.400 gramos, que vende á 90 céntimos uno, mien-

tras en Abanto y Ciérvana y demás ayuntamientos antes citados se dan los panes de 2.000 gramos á 85 céntimos. Como puede ver el señor alcalde de San Salvador del Valle, en sus dominios se roba 40 céntimos en cada pan.

Los trabajadores del Valle, Matamoros, Reineta, La Arboleda y demás barriadas, deben ocuparse de este asunto hasta conseguir que el pan se venda con el peso y precio que en Gallarta, Las Carreras, Ortuella y San Julián de Musques.

En Abanto y Ciérvana no es todo oro lo que reluce; también se roba á troche y moche, y todo porque el que debe evitarlo es un badanas. Es decir, para los altos, que á las bajas bien nos aplasta. Si los que en la actualidad se entretienen en perseguir á los obreros por si son ó dejan de ser socialistas, se dedicaran á reconocer el pan todos los días, si era preciso, que sí lo es, no pasarían tantos abusos, pues los reconocimientos se llevan á cabo cada dos ó tres meses y con aviso anticipado á los panaderos. Y de esto ¿quién es el culpable? El señor alcalde.—*El Corresponsal.*

31 de agosto.

**

PUNTE NUEVO.—Tengo que daros cuenta de las desgracias ocurridas en la cantera nueva de don Pedro Gandarias.

A principios de la semana anterior, á consecuencia de un corrimiento de tierras, quedaron sepultados tres obreros, resultando uno muerto en el acto, otro gravemente herido, que falleció al poco rato en el hospital, y el tercero herido de más ó menos gravedad.

No sabemos á quién atribuir estas desgracias, si á inadvertencia de los obreros ó á la avaricia de los contratistas, aunque es de inclinarse á esto último; el caso es que se suceden en esta cantera las desgracias que es una desolación.

Obreros hay que manifiestan los peligros que les amenazan, señalando las enormes piedras que continuamente se desprenden y vienen á parar á sus mismos pies; pero los capataces se encogen de hombros y no se pone remedio. Ya se ve: ¡vale tan poco la vida de un obrero!.

Por no hacer larga esta correspondencia, dejo de consignar el número de heridos, graves y leves, que ha habido en poco tiempo en dicha cantera. Pero lo que me ha llamado la atención es que ningún periódico burgués haya dado cuenta de las desgracias que han acaecido recientemente y de las que me ocupo al principio de esta carta.

¿Por qué será? ¿Habrán recibido algo por su silencio? ¿Quién sabe!—*El Corresponsal.*

30 agosto.

Biblioteca de Ciencias Sociales

Hemos recibido el primer cuaderno de esta interesante Biblioteca que ha empezado á publicarse en Madrid.

Las dos notables obras con que ha comenzado sus trabajos—*El Capital*, de Carlos Marx, y *Principios Socialistas*, de Gabriel Deville—están perfectamente presentadas, tanto por su parte tipográfica, como por su excelente papel.

La traducción de una y otra cosa está muy bien hecha. La de *El Capital*, encomendada á nuestro correligionario Juan B. Justo, de Buenos Aires, le honra en extremo por su pulcritud y acierto. Este compañero presta con la traducción de dicha obra magistral un gran servicio á los socialistas de España y América.

Esta Biblioteca, que no nos cansaremos de recomendar á nuestros correligionarios, sólo cuesta 35 céntimos de peseta en España y 40 céntimos de franco fuera, repartiéndose por cuadernos quincenales de 32 páginas.

Los pedidos de suscripciones pueden hacerse por conducto de esta Administración.

Se suscribe en Bilbao: Centro de suscripciones de Ibáñez y C.^{ta}, Bailén, 33, 1.^o—Bilbao.

Avisos

** El Comité socialista de Bilbao se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los correligionarios que tengan que tratar asuntos relacionados con él, pueden hacerlo el día y hora indicados.

Estando en poder del Comité socialista

las tarjetas de afiliado para el corriente año, se recomienda á los correligionarios pasen á recogerlas.

* Agrupación de La Arboleda.—Todos los sábados, á las ocho de la noche, se reúne este Comité en la calle de la Magdalena (tienda), pudiendo acudir á estas sesiones los afiliados que tengan necesidad de tratar asuntos que guarden relación con la misión de aquél.

* El Comité socialista de Ortuella se reúne todos los miércoles, de siete á diez de la noche, en cuyos días y horas pueden acudir los afiliados á recoger sus tarjetas, abonar las y tratar los asuntos que con el mismo se relacionen.

Domicilio social: calle de las Escuelas, número, 34, planta baja.

** *La Unión*, Sociedad de Obreros en madera de Bilbao.—La Junta Directiva de esta Sociedad celebra sus sesiones todos los martes por la noche en el Centro Obrero, Laguna, 6.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS QUE SE OCASIONEN CON MOTIVO DE LA PRISIÓN DE NUESTROS REDACTORES

	Pesetas.	
Bilbao		
A. Campo, 0,45; R. Díaz, 0,50; Beallat, 1; Dos de Arrigorriaga, 0,55; Ladaga, 0,25; El Cojo, 0,20; Hermosilla, 0,50; Mardones, 1; R. Z., 2; Carral, 0,20; F. Mendoza, 2; Calleja, 0,50; C. B., 1; La compañera de Murguía, 0,25; Zavala, 0,25; Vicario, 0,50; Oviedo, 0,30; S. Zapatero, 1; Chcrré, 0,50; Castorza M., 0,25; Goicoechea, 0,50; Urra, 0,50; Ladaga, 0,25; A. G., 1; Un socialista, 2; Carral, 0,20; H. García, 0,75; Perezagua, 0,25.—Total	18,65	
Madrid		
R. Oyuelos, 5; M. Ocio, 0,50; Morato, 0,25.—Total	5,75	
Zamora		
R. Wamba.	0,70	
Barcelona		
Torrens, 0,50; Gibert, 0,25; Guayta, 0,25; Cervera, 0,25; Vaquero, 0,30; Alonso, 0,50; Coll, 0,50; B. Martín, 0,25; B. Casanova, 0,25.—Total	3,05	
Las Carreras		
E. Martínez, 0,20; A. Hidalgo, 0,25; N. Martínez, 0,25; Manuel Méndez, 0,30; D. Azúa, 0,30; Un amigo del cebadero Cuevas, 0,20; Un compañero del médico gallego, 0,25; N. Barrio, 0,25; I. Prieto, 0,25; Un contrario de Cuevas, 0,15; Martínez, 0,10; M. Pérez, 0,50; M. Fernández, 0,10; J. Merodio, 0,10; F. Ramos, 0,20; P. Septien, 0,25; P. Pérez, 0,20; Un cualquiera, 0,25; A. Hidalgo, 0,15; Un ropa suelta, 0,20; Un cualquiera, 0,20; Un socio particular, 0,25; Un asalariado, 0,30; D. Azúa, 0,30; A. Pablo, 0,25; A. Vega, 0,25; E. Martínez, 0,25; E. Cabello, 0,15; M. Cuevas, 0,20; J. Trueba, 0,25; E. Alvarez, 0,25.—Total	7,10	
Deusto		
M. Villar, 1,50; E. L., 0,50; S. B., 0,50; D. Q., 0,25; R. Meso, 1; Varela, 0,50; P. A., 0,50; J. S., 1.—Total	5,75	
Begoña		
S. Bartolomé, 0,60; L. Estévez, 0,25; Zúñiga, 0,30; López, 0,20; Un herrero de Begoña, 0,50; Domingo, 0,20; A. Castro, 0,20; Fugenio, 0,10; F. Uñez, 0,10; M. García, 0,25; Un herrero de Begoña, 0,30; A. López, 0,10; F. Abraham, 0,10; P. Ortiz, 0,15; M., 0,15; Ortega, 0,10; V. Alvarez, 0,10; Gortázar, 0,25; E. Arteaga, 0,20; Uno que odia al caciquismo, 0,20.—Total	4,35	
Total general		45,85

Los donativos se reciben en esta Administración, Bailén, 41, y en el establecimiento de Merodio, Urazurrua, 22.

CORRESPONDENCIA

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 45 pesetas á cuenta de paquetes correspondientes á varias semanas.

Castro.—I. A.—Su cuenta hasta fin agosto correspondiente al número 152 son 5,50 pesetas.

Santander.—G. M.—Servida su suscripción y recibido el importe hasta fin noviembre.

La Barga.—J. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin septiembre.

Gallarta.—B. V.—Recibida 1 peseta hasta fin octubre.

Tolosa.—Q. E.—Se sirve un paquete desde este número. Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin julio.

Valmaseda.—A. O. de Z.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre.

Valladolid.—R. C.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 8,10 pesetas, y tiene abonado hasta el número 148.

San Juan de Vilasar.—Las suscripciones de esa están pagadas hasta fin abril.

Madrid.—LA ILUSTRACIÓN.—Dad por recibidas 5 pesetas de C. O., de Sestao, que cargamos á su cuenta.

Gallarta.—C. L.—Recibidas 30 pesetas á cuenta de paquetes.

Gijón.—LA AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 7 pesetas de C. L., de Gallarta, que cargamos á su cuenta.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Id id. id. 21 pesetas del mismo.

Madrid.—LA ILUSTRACIÓN.—Id. id. id. 5 pesetas del mismo.

Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Id. id. id. 7 pesetas del mismo.

Ferrol.—LA VOZ DEL OBRERO.—Id. id. id. 14 pesetas del mismo.

Valencia.—LA ANTORCHA VALENTINA.—Id. id. id. 5 pesetas del mismo.

Ferrol.—M. V. B.—Por conducto de LA VOZ recibimos 1 peseta hasta fin septiembre.

Barcelona.—Círculo Socialista.—Recibimos, por conducto de EL SOCIALISTA, 3 pesetas hasta fin octubre.

Madrid.—B. L.—Por el mismo conducto hemos recibido 12 pesetas de paquetes hasta el número 152 y 0,21 para el 153.

Málaga.—V. M.—Desde el núm. 153 se aumenta el paquete.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2,50 pesetas de C. López, de Puente Nuevo, importe de los 4 retratos y el libro que os ha pedido.

Madrid.—A. G. Q.—Dad por recibidos 0,70, importe de dos cuadernos de Ciencia Social, pedidos á M. por id. id.

Palencia.—M. A.—No conocemos á nadie. Dirijase al Comité Nacional.

Colindres.—L. L.—Recibidas 4 pesetas hasta fin agosto 98

Barcelona.—Círculo Marxista.—Desde el 153 se sirve medio paquete.

Carril.—J. C.—Recibida 1 peseta hasta fin agosto.

Sama de Langreo.—M. F.—Recibidas 3 pesetas á cuenta de paquetes.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri, 1 peseta.

La Autonomía y la jornada legal de Ocho Horas, por Paul Lafargue; 20 céntimos.

El Capital, por Carlos Marx, á 2,50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por el mismo, 1 peseta ejemplar.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre D. Antonio M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa» y el compañero Pablo Iglesias; 20 céntimos de peseta.

Origen de la Familia, de la Propiedad privada y del Estado, por Federico Engels, 3,50 pesetas.

El doctor Escuder y los socialistas, 50 céntimos de peseta.

¿Qué es Societarismo y qué es Socialismo?, por B. Martín Rodríguez, 30 céntimos.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde; 20 céntimos.